Hospital Nacional Profesor Alejandro Posadas

(1870 - 1902)

Asociación Médica Argentina

El Hospital Nacional Profesor Alejandro Posadas está ubicado en avenida Presidente Illia s/n y Marconi Morón 386, El Palomar, partido de Morón, provincia de Buenos Aires. Es un hospital de alta complejidad, de excelencia en las áreas de asistencia, docencia e investigación.

Se fundó en abril de 1958 como Instituto Nacional de la Salud con el objetivo de efectuar investigación experimental clínica en hematología, reumatología, neumonología, alergia, gastroenterología, endocrinología y anatomía patológica.

Es un centro de referencia nacional para patologías de alta complejidad.

En 1960 se incorporó al hospital el Centro Panamericano de Zoonosis.

Su estructura de sietepisos se halla dividida en cuatro pabellones agrupados por sectores: AB, CD, más dos bloques de tres pisos cada uno -Ey F-, unidos por un bloque central al sector H.

Al compás del desarrollo urbanísticoy el incremento de la demanda asistencial, el 24 de junio de 1968 se transformó en Hospital General Nacional de Agudos (Ley 17787).

A partir de 1971 aumentó gradualmente su apertura a la comunidad. Y en 1972 se transformó en Policlínico Profesor Alejandro Posadas.

Desde 1976 se sucedieron distintas intervenciones, según las sucesivas gestiones ministeriales.

En la década del 90 deja de ser una institución nacional, y pasa a tener una administración compartida entre la provincia de Buenos Aires y la Nación.

En el año 2007 es nacionalizado, y se constituye en Hospital de Alta Complejidad, donde se desarrolla prevención, tratamiento y rehabilitación de la salud, que contemplan todas las etapas de la vida.

Funciona en la institución el Centro Nacional de Intoxicaciones, referente nacional para la atención y determinaciones toxicológicas, que efectúa asesoramiento a profesionales y suministra antídotos a todo el país. Es efector periférico del Sistema Nacional de Fármacovigilancia, y cuenta con guardia las 24 horas.

El hospital lleva el nombre del Profesor Dr. Alejandro Posadas, eximio cirujano argentino, nacido en Saladillo, provincia de Buenos Aires, en diciembre de 1870.

Su extraordinaria capacidad le permitió destacarse precozmente en investigación de técnicas quirúrgicas y en la docencia, áreas en las que brindó aportes originales y de trascendencia.

Como practicante en el Hospital de Clínicas de la UBA, describió en 1892 el agente etiológico que en su honor se denomina Coccidioides posadasii, en un trabajo de investigación modelo. A la luz de los conocimientos imperantes lo incluyó entre los protozoarios. En 1894 completó los estudios de un paciente, ya fallecido, e identificó la coccidioidomicosis argentina, o enfermedad de Posadas-Wernicke, micosis sistémica endémica de la precordillera.

Ya graduado, en 1895 efectúa una operación de quiste hidatídico de pulmón con pleura libre, en la que combina toracoplastia parcial temporaria con arponaje de pulmón a pleura parietal, verdadera proeza de la cirugía torácica.

En 1897 gana por concurso la cátedra de Medicina Ope-

ratoria como profesor suplente; en 1898 presenta un trabajo sistematizado y minucioso, y con un riguroso método científico experimental, para el concurso de profesor suplente de Clínica Quirúrgica en la Facultad de Ciencias Médicas de la UBA, concurso en el que aportó un revolucionario procedimiento. En el Primer Congreso Latinoamericano de Buenos Aires defiende un nuevo método operatorio: "Evacuación y sutura sin drenaje de los quistes hidatídicos".

Ese año sufre una afección pulmonar tuberculosa que lo lleva a Europa y Estados Unidos de América en busca de tratamiento. A su regreso expuso su trabajo "Amputaciones subperiósti-

cas", en el que plantea un único tipo de exéresis con muñones acolchados y nutridos.

En 1900 se hace cargo de la cátedra de Clínica Quirúrgica del Hospital de Clínicas.

Entre 1901 y 1902 dictó cursos libres en la clínica de niños de la que era cirujano adscripto, y de Cirugía de Guerra en el Hospital Militar.

En este período fueron notables sus aportes originales a la cirugía pediátrica. Dirigió el Servicio de Cirugía Infantil anexo al Servicio de Pediatría del Hospital de Clínicas, a cargo del Prof. Dr. Manuel Blancas.

Como docente utilizó todos los recursos comunicacionales a su alcance para brindar clases potentes y motivadoras. Demostraba sus operaciones con láminas en colores, que presentaban de manera concreta los contenidos a desarrollar. Entre la variedad de los recursos visuales de sus clases, presentaba fotografías ampliadas a tamaño natural y radiografías positivas en papel.

Introdujo en la Argentina la filmadora, que destinó a propósitos educativos en medicina. Filmó en 1889, en el Hospital de Clínicas, una operación de quiste hidatídico de pulmón con la técnica quirúrgica de su creación. Se halló otra filmación del año 1900 que registra al Dr. Posadas efectuando una herniotomía.

Montó por sus medios un laboratorio de anatomía patológica anexo a la cátedra de Clínica Quirúrgica.

En octubre de 1902, quebrantada su frágil salud por la tuberculosis, donó su instrumental quirúrgico al Hospital de Flores (actual Hospital Álvarez).

Falleció en París, Francia, el 21 de noviembre de 1902.

Prof Dra Inés Bores Prof Dra Amalia M. Bores

Expresidentas de la Sociedad Argentina de Historia de la Medicina, AMA. Correo electrónico: inesbores1@gmail.com



Dr. Alejandro Posadas